
空军航空医学研究所
附属医院护士长竞聘上岗

科技日报讯 （徐婧茹 饶燕红）为

了加强护理管理队伍建设，建立和完善

科学合理的选人用人机制，推动医院护

理事业科学全面发展，10 月 28 日，空军

航空医学研究所附属医院开展了一场别

开生面的护士长岗位资格竞聘会。

竞聘本着“公平、公开、公正”的原

则，计划竞聘 5名护士长岗位资格人员，

全院护理岗位工作的现役军人、非现役

文职和聘用人员均可报名，经过前期的

理论和操作考试、心理和民主测评，共有

15名护士进入最后的竞聘环节。

竞聘会共分为个人述职和现场答

辩两个环节，竞聘护士在作完个人述职

后，随机抽取两名评委进行现场答题。

评委组除医院的专家外，还特别邀请了

空军总医院和解放军 309 医院的护理

部主任。竞聘护士所在科室和目前缺

编护士长科室的相关领导也都到现场

观摩并打分。

数字显示, 目前国内袋泡茶的消费量

占国内茶叶的消费总量不到 5%, 而欧洲各

国的袋泡茶消费量普遍占其茶叶消费总量

的 80%以上，美国、法国甚至达到 98%，袋泡

茶在我国还远没有被广泛推广。从文化和

实用性上说，一般国人对袋泡茶并不感冒，

总觉得没有泡正经的好茶来得实在，能够阐

述的文化内涵不够丰富。但是，面临当今快

节奏时代，袋泡茶以一种便捷的方式，给都

市人提供了全新的品茶理念。在 11 月 5 日

于北京“2014 中国袋泡茶产业品牌沙龙”

上，中国茶叶流通协会常务副会长、全国茶

叶标准化技术委员会副主任委员王庆表示，

应从功能化的角度积极发展袋泡茶，开辟出

中国茶市场新的蓝海。

袋泡茶不是次品茶
王庆认为，我国袋泡茶至今没有发展得

很成熟与中国长久以来形成的饮茶文化有

关。古老的饮茶艺术在国内外均享有很高的

声誉，我国传统的名茶评判标准有形态、色泽、

香气、滋味、汤色、叶底六个因子, 其外形占

40%、叶底占20%。而我国名茶都有其特定的

形状, 不同的名茶外形, 千姿百态、各树一

帜。形态造型美观与否会给人以直观美感，

如果破坏了茶的外形, 名茶的等级就会大打

折扣。而目前所生产的袋泡茶, 在包装时为

了便于计量和改善物料的流动性, 大都需要

把茶叶打成扇状碎片。鉴于此, 很多名茶不

愿意采用袋泡茶的包装方式, 即使采用袋泡

茶包装方式的, 大多也是出口到国外，这就在

一定程度上制约了袋泡茶的发展。

有人认为袋泡茶是采用质量不好的碎

茶制成？王庆表示，袋泡茶的原料与大叶茶

基本是一样的，其“碎”茶也只是加工的工艺

不同。由于国内对于茶的消费观念仍没有

与世界接轨，人们对于袋泡茶的引用还需要

创新和引导。从专业角度说，袋泡茶在中国

未来市场的发展不可限量。

口味多样性、功能多样化
一直以来，国际袋泡茶市场都被英国和

斯里兰卡所占据，并且深入渗透到了中国市

场。在全国各大城市每年多次举办的各式各

样茶博览会上，到处都可以看到英国“立顿”和

斯里兰卡“果味红茶”这两大袋泡茶的影子。

那么，该如何发展中国特色的袋泡茶？

茶叶专业人士冯建华认为，袋泡茶的特点是

方便、快捷、实用、价廉。无论顾客懂不懂

茶，也无论顾客对于价格如何挑剔，袋泡茶

都具有区别于传统茶叶的优势。当今以“快

速、效率、结果”作为时尚，同时，袋泡茶本身

就是能够限量和定量食用的，恰恰弥补了传

统茶叶的不足，“高效、快捷、价廉、口味多

样”是袋泡茶的自身优势所在。袋泡茶的优

势，与传统茶产业不但互不冲突，各有所长，

优势可互补，其市场机会就在于此。

中国社科院食品药品产业发展与监督

研究中心主任张永健指出，要发展好袋泡茶

产业，应该从其所体现出的专业功能下手。

“袋泡茶应该从技术创新上解决一些问题，

赋予更多内涵和文化，比如，绿茶能够抗癌

已经由科学家认证过，能不能专门出一款

‘绿叶袋泡茶’？”张永健说，“像碧生源的常

润茶和减肥茶就有明显的服务人群和对象，

其实是细分市场的一种表现。”

随着国内消费者养生保健诉求的不断

增强,袋泡茶有非常可观的市场前景，不少

年轻的消费者会选择方便、卫生、时尚的饮

茶方式。以碧生源牌系列产品的袋泡茶为

例, 完全按食品安全认证要求制造, 不仅

原料安全，配比适当，产品包装精美、饮用方

便, 非常符合目标受众的生活诉求。

从茶文化大国向品牌大国蜕变
20多年前，英国袋泡茶品牌“立顿”以商

务用茶的功能打开了中国市场的大门，无论

是否喜欢，如今在任何一家麦当劳和肯德基

店里，消费者都可以品尝到，立顿品牌以自

己独有的营销方式深入到中国的大街小巷。

碧生源是目前中国少有的袋泡茶生产品

牌，其代表产品减肥茶和常润茶主要满足 22

岁以下女性的瘦身和时尚需求。从2000年品

牌建立以来的14年间，碧生源已经销售了40

亿袋，走出了自己的特色发展之路。

网络是碧生源袋泡茶的主要销售阵地，

同时，自 2010 年以来，碧生源常润茶和减肥

茶连续四年位居各大 OTC药店润肠通便品

类及减肥品类的领导地位。2010 年、2012

年、2014 年，中国保健协会连续三届评定碧

生源品牌为保健品“十大最具公信力保健品

品牌”。碧生源副总经理林如海告诉科技日

报记者，“碧生源袋泡茶走的就是功能化发

展之路。除了两款代表茶品外，还有玫瑰红

茶、青柠姜茶、菊花枸杞茶、花草茶以及辅助

睡眠的美安颗粒等产品，未来将会结合中国

药食同源的文化，以技术创新，开辟出更多

可口美味的袋泡茶饮品。”

业内人士认为，中国茶产业要想发展，一

定要走出去、引进来，挣脱传统的固步自封、自

以为是的生产和销售方式，放眼并严密关注

国际茶产业市场的新动向，紧紧跟踪世界上

标志性的产茶大国，加强茶产品的研发和推

广，尤其是袋泡茶不同口味的再加工茶。冯

建华说：“以价格低廉和精工细作为标准，以超

市、商场作为主要渠道，以零售、批发、出口等传

统营销模式进行运作，袋泡茶作为茶产业中的

一支新军，发展空间巨大。”

袋泡茶将成国内茶市场新蓝海
□ 本报记者 吴红月

今年是中法建交 50 周年，法国药企显

得格外活跃。记者在日前法国制药企业益

普生召开的“企业开放日”活动中了解到，

目前，益普生集团每年投入营业收入的

21%用于研发，在专科疾病领域已有一些

重要研发成果及创新治疗方案，在未来两

年内，益普生集团还将向中国引入几种创

新药物。益普生中国董事长、亚洲运营全

科产品高级副总裁布安瑞告诉科技日报记

者，益普生为患者健康而研发创新药物。

坚持向中国引入新药

和大多数跨国药企一样，益普生集团

在中国市场上的投入持续增加，非常看好

中国市场。布安瑞告诉记者，从益普生公

司总体经营情况看，法国第一，中国第二，

中国是益普生集团的全球第二大市场。他

坦言，益普生集团总裁有兴趣继续扩大亚

洲和中国市场。

1992 年，益普生进入中国并在天津成

立代表处开展业务，随后于 1997 年在天津

成立合资企业博福—益普生（天津）制药有

限公司。益普生公司发展稳健，经过 20多

年，益普生的主打药品已经进入中国所有

一、二线城市的医院，中国已经成为益普生

集团在全球范围的第二大市场。

“目前，中国的劳动成本增加，在中国

生产药品优势越来越小，”布安瑞说，“一个

非常有经验的医学经理，新加坡、法国、日

本、中国的工资差不多，但是中国通货膨胀

较高，过不了几年，中国人成本会比那些国

家更高。”最近几年，药品降价压力越来越

大，这也是令制药企业头痛的事。制药企

业不能降低药品质量，还要将营业收入的

20%投入研发新药，布安瑞说：“降药价不

是中国特色，全球所有国家的政府都希望

提供给患者更便宜的药，但是应该保证药

品质量与研发投入。”

尽管如此,随着中国新医改的推进，公

众健康意识提高，中国医疗健康市场对跨

国药企具有巨大吸引力。虽然各跨国药企

在中国的药品销售增长率有下滑趋势，但

益普生仍然维持每年 20%的增长，这已经

是非常可喜的数字。另外，益普生一直在

坚持向中国引入一些新药，希望继续保持

销售增长幅度。

以基金会模式投入创新

益普生公司的员工名片下面都印着

“创新关爱健康”，布安瑞说：“我们创新的

东西，是为患者的健康。”

在企业开放日现场，记者看到益普生

公司的大创新、小创新。大创新是指一些

原料，小创新是一些新技术。

长效缓释技术是益普生公司非常重要

的制药技术，它不仅仅是让药物持续缓慢释

放，还要保证药物储存更方便，比如治疗神

经内分泌肿瘤的药物，开发缓释技术后，一

针效果可以持续28天，为医生和患者省去很

多麻烦。这个药品已经得到美国认可，通过

快速通道注册。另外，利用肉毒杆菌治疗肌

肉痉挛在国际上也属非常先进的药品。这

些药品将在几年后引入中国市场。

研发新药的成本巨大。美国药监局对

新药安全性的要求极为严苛，要想达标绝

非易事，因此，投入巨额资金后，没有人确

切知道企业的创新药物能否争取到上市的

机会，这就是医药公司面临的医药创新风

险。然而，疾病的挑战和人们不断提高的

医疗保健需求驱使着制药企业仍然在不断

地挑战创新的极限。

目前，益普生集团的全球研发投入大

约是销售总额的 21%，同时，为了高效地利

用研发经费，集团秉承战略合作的精神，通

过合作研发、CRO 等模式，提高创新效

率。为此，益普生集团成立了益普生基金

会，它不会被利益或者被商业牵扯、它主导

自己的研究方向，益普生公司借助这个平

台拓展研发合作。

中国应改善医药创新环境

“中国政府非常重视医药创新，10 年

前中国政府就重视医药创新工作，‘十二

五’规划把生物医药领域的创新提升到了

一个新的高度，”布安瑞说，我和同行们探

讨发现，总体来讲，目前中国医药企业创新

氛围不足，如果他们加快步伐，加强医药科

研基础，持续进行人才培养、提升药品注册

效率、注重保护医药知识产权，中国整体医

药创新环境会有很大改善。

布安瑞不仅对中国市场有信心，同时对

中国医药创新同样有信心。“我们一直希望

与国内研发机构合作，”布安瑞说，“希望有更

多的机会了解国内研发机构和制药企业更

多信息，拓展合作空间。”布安瑞表示，长效缓

释、API原料，内分泌、神经、胰腺癌、妇科等

方面有合作空间。据记者了解，今年10月，

益普生基金会和中科院动物所合作，益普生

基金会在北京举办了“化阻力为机遇—2014

干细胞临床转化国际研讨会”，汇聚了干细

胞领域的世界顶尖科学家，密切关注干细胞

等一些未来可能的疗法探索。

另外，知识产权保护是医药创新面临

的另一个重大课题。布安瑞认为，重视医

药知识产权保护需要维护科研人员及单位

对研究成果的所有权、维护投入资金入手，

只有这样才能为医药创新打下扎实的科技

基础；在药品注册方面，他倡导注册应尽量

和国际标准接轨；同时，建立合理的医药经

济模式使创新能够得到适当的经济回报，

以此支持创新的良性循环；最重要的是国

家政策在药品价格、医保报销等方面应有

适当倾斜。

布安瑞认为中国医药创新氛围越来越

浓厚的今天，中国医药企业和跨国药企不

断融合，作为都在中国市场运营的医药企

业，希望两者在发展机会和发展条件方面

得到政府与政策的一致对待，相信这种健

康的发展模式将会为中国医药行业的进步

带来巨大推动力。

益普生期待中国医药创新环境更成熟
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2014 年，益普生

公 司 举 办 了 大 量 有

关中法医疗、科技等

方面的交流活动，益

普生中国董事长、亚

洲 运 营 全 科 产 品 高

级 副 总 裁 布 安 瑞 表

示：“我们十分高兴

能够利用‘法国创新

技术展示周’建立起

与公众交流的平台，

展 示 我 们 在 科 技 创

新 方 面 的 探 索 和 成

果，并为中法建交五

十 周 年 的 医 学 和 创

新 系 列 交 流 活 动 划

上完美句号。”

■企业在线
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寒冬将至，人们一面谈着“到进补的时候

啦”，一面发愁“吃得太油腻不舒服咋办”，并

为此纠结不堪。年年进补，年年油腻。

“如果每人每天多吃进１茶匙（15 克）

油，一个月后体重就会增加 700—800 克，一

年就会增加体重近 10公斤，吃得太油腻已经

成为各种慢性病高发的罪魁祸首。”在不久前

举行的“油腻与健康”专家研讨会上，营养学

家、解放军 309医院营养科主任张晔的发言，

取得了与会专家的一致赞同。

提及“油腻”，大部分人的第一概念就是

“饭菜太油了，吃完不好消化，肠胃不舒服”。

而事实上，“油腻食物”这四个字有其科学的

定义：凡在烹调中使用过量食品油调理的均

可归于油腻食物，因为这些食品藏有大量油

脂。因为其中油脂太大，所以可称为：油炸食

品（油条）、油煎食品、红油调拌食品。本身含

有大量荤油的禽肉类食物，如肥肉、鸡皮、多

脂肪动物肠等，大量使用这些食材二次加工

的食物，如炖的汤也属于油腻食物。

数据显示：目前，我国城市居民每人每日

油脂平均消费量已近 50克，是世界卫生组织

推荐量（25克）的 2倍，北京等个别大城市，居

民每人每日油脂平均消费量已接近 90克，是

世界卫生组织推荐量的 3.5倍。

研究表明，油腻食物吃得太多，除了导致

消化不良以外，还容易引起糖尿病、冠心病和脑

梗塞等疾病。而有些癌症，如结肠癌、乳腺癌、

前列腺癌等，和“油大”有着直接或间接的联系。

“要缓解油腻，首先应该建立合理的饮食

习惯，尽量多摄入不同种类的食物，同时注重

保持膳食平衡，荤素搭配，避免膳食过于油腻、

单调，尽量多吃应季、新鲜蔬菜水果或是酸梅

汤等饮品，酸梅汤主要由乌梅、山楂、陈皮为原

料，既具有排解人体内油腻的功效，也可以避

免堆积的糖分转化为脂肪。日常烹调时以凉

拌、清炒、煮、炖、蒸等为宜，在烹调动物性食品

时，应尽量避免油炸、油煎，可以选择蒸、烤等

方式，只有这样，才能拒绝油腻。”张晔指出。

“那么，什么样的酸梅汤才算是正宗老北

京风格呢？”采访中，诸多民俗专家共同的回

答是“九龙斋”！

九龙斋源于乾隆，盛于道光。道光进士方

浚颐的《春明杂忆》赞道：“止渴梅汤冰镇久，驰名

无过九条龙。”光绪年间《燕京岁时记》中记载：

“酸梅汤以酸梅合冰糖煮之……以前门九龙斋

为京都第一。”可见“九龙斋”作为民间酸梅汤品

牌的代表曾经盛极一时，成为酸梅汤的代言者。

如今，保留传统配方并在现代技术的支

持下，九龙斋酸梅汤批量上市。作为正宗酸

梅汤，九龙斋按照 300多年前的宫廷秘方，以

古法熬制，并且精选原料，选取上等的乌梅、山

楂、桂花、陈皮等与冰糖一起经过两次70分钟

熬制而成，不仅口感纯正、爽口，而且还含有丰

富的维生素及丰富有机酸，如苹果酸、柠檬酸

等，非常符合消费者对健康饮料的需求。“乌

梅、山楂均是有效去油的碱性食品，陈皮则能

极好的抑制糖类转化为脂类，对去除肠胃中

积存的油腻十分有效。”张晔主任这样介绍。

一家大型超市的经理表示，九龙斋酸梅

汤采用全天然原料，它不含柠檬酸、苹果酸、

甜蜜素、香精、焦糖色、安赛蜜、山梨酸钾等化

学原料，始终坚持用冰糖这一最正宗的原料

熬制，讲究纯天然，讲究真材料。“无论从色泽

还是口感上都远胜于市面上那些香精调配的

酸梅汤。”因此，在超市里，“九龙斋”酸梅汤在

各酸梅汤品牌中的销售额占据首位，热销甚

至经常脱销。“那‘酸甜可口’的味道又回来

了，属于我们老北京的酸梅汤又回来了，昔日

的宫廷御制饮品又回来了。” (张伟云)

秋冬解油腻 不妨来点酸梅汤
人老了，自然就驼背吗？为什么没有

外力碰撞，老年人会自己骨折？多次骨折

有什么严重后果？10 月 20 日是世界骨质

疏松日，北京协和医院王以朋教授接受记

者采访时表示，目前大多数老年人对于骨

松性骨折的认知尚存在误区。比如驼背

只是年老的自然表现，骨量流失是一种正

常衰老，骨折发生后只需进行补钙和维生

素 D的基础治疗等。

事实上，驼背是椎体压缩性骨折的典

型表现，减少日常运动量，以卧床静养为

主，不能避免再次骨折的情况出现。受传

统观念影响以及担心治疗费用高，很多老

年人认为骨质疏松是难以避免的正常衰

老，对生活影响不大，因此明知有病也不

愿意治疗。也正是因为没有在第一次骨

折的当下寻求积极、正确的治疗，才会导

致骨折的反复出现，最后愈演愈烈，反而

加重就医负担，加重身体折磨。

王以朋认为：“已发生骨折的老年人，

疏松的骨骼就像被白蚂蚁蛀空的房梁，稍

有外力便会再次塌陷，仅仅依靠补钙和维

生素 D 进行治疗是远远不够的。首次骨

折的发生已是一种预警，如患者不加以重

视，任由骨量流失，无法承受身体自身重

量，最后很容易演变成连咳嗽喷嚏、提拎

重物、睡觉翻身等都会突发骨折的‘骨脆

脆’状态。骨折之后导致的患者卧床、行

动困难、饮食障碍，以及户外活动减少又

反过来进一步加剧骨量丢失，从而导致骨

质疏松和骨折的恶性循环。长远来看，这

将增加巨大的就医成本。不仅如此，患者

的健康受到严重影响，也给家人施加了沉

重的心理负担。”

2013 年 一 项 针 对 骨 折 治 疗 费 用 的

调 查 显 示 ，一 次 骨 折 的 住 院 费 用 为

51600 元 ，而 院 外 治 疗 费 用 以 及 家 庭 劳

动 力 的 损 失 等 达 11520 元 。 因 此 ，一 次

骨折治疗的总费用达到 63120 元。而老

年 人 发 生 一 次 椎 体 骨 折 后 的 一 年 内 发

生 其 他 骨 折 的 危 险 程 度 提 高 2—5 倍 ，

相 比 正 常 人 群 再 发 骨 折 的 风 险 将 高 出

6—12 倍。重度骨松的病人在治疗和护

理 上 ，给 病 人 自 身 、家 庭 以 及 社 会 造 成

了极大的经济负担。

目前治疗骨质疏松有三种方案，王以

朋告诉记者：“一是基础性治疗，就是钙剂

加维 D，但是钙剂吸收率低，钙剂应配上维

D、晒太阳。第二种方案是服用破骨细胞

抑制剂，可以让钙流失慢一点。第三种方

案是长新骨，利用药物使钙剂流失慢，且

长出新骨。”

专家介绍，药物方案仅靠补钙和维生

素 D 还远远不够。目前抗骨松药物治疗

主要分为两大类：抗骨吸收治疗和促骨形

成 治 疗 ，通 俗 来 说 就 是“ 节 流 ”和“ 开

源”。抗骨吸收治疗如同“节流”,阻止骨

量进一步流失；而促进新骨形成治疗如同

“开源”,也就是帮助患者“长新骨”。对于

多次骨折以及骨量很低的老年患者，“节

流”治疗已不能满足患者需求，利用长新

骨药物治疗，能减少中重度骨折的患病几

率，大部分患者的骨密度与治疗前相比有

明显提高。

王以朋指出：“手术干预是治疗的一

个重要方法。只有联合药物方案协同治

疗患者的原发病——骨质疏松症，才能有

效预防再次骨折的发生。”

三种方案防治骨质疏松
□ 本报记者 项 铮

■保健产业新观察

日前，北京市医管局改革发展处处
长刘伟、党委统战部部长唐杰以及贵阳
市口腔医院修复科主任令狐昌智来到北
京口腔医院，跟随修复科主任温颖体验
口腔医生工作。图为两位体验者认真专
注地观察医生护士的真实工作状态。

（卢素仙）

法律公益组织为
构建和谐医患关系支招

科技日报讯（记者项铮）《和谐医患

关系体系建设医方执行方案》日前在北

京航天总医院举行开班仪式，正式进行

针对一线医务人员的首次心理学培训。

据了解，已有多家医院也在进行考察和

引入该系统的工作。

《和谐医患关系体系建设医方执行

方案》由北京京翰医患纠纷调解与法律援

助中心设计，该中心依托北京市京翰律师

事务所医药事业部，由医药专业律师及相

关专家学者及社会人士发起成立，他们根

据卫计委的上述调查结论并结合多年来

代理、处置的医患纠纷、法律诉讼的案例

积累,通过定性定量研究，设计出该《方

案》，《方案》在医院就医流程制度、内部培

训及纠纷风险防控三方面进行体系建设，

试图为构建和谐医患关系建设提供切实

有效的、可操作性的解决方案。

《方案》在系统专业技能培训方面设

置了４项课程——心理学、沟通学、医院

涉及的法律法规、诊疗规范。每项课程

的具体内容，都是根据上述 4 类人群的

不同特点有针对性地进行设置。

科技日报讯 （记者李颖）中国最新肿

瘤登记年报显示，肺癌连续两年成为我国

恶性肿瘤发病的第一位。非小细胞肺癌则

占肺癌总数的 80％，是最为常见的肺癌。

然而，针对非小细胞肺癌的化疗药物价格

昂贵，患者若自费购买，每个周期将花费超

过万元。

为了帮助确诊为非鳞状非小细胞肺癌

的经济困难患者得到及时有效治疗，减轻

患者经济负担，延长患者生命，11月 11日，

礼来制药联合中国初级卫生保健基金会

(以下简称“基金会”)在北京共同发起“生

命接力—肺癌患者援助项目”。该项目将

持续三年，捐赠药品价值金额近 3.6亿元人

民币。

中国初级卫生保健基金会副秘书长

胡宁宁表示：在我国各地经济社会发展

水平不均衡的现实情况下，要更好地帮

助 每 一 个 罹 患 灾 难 性 疾 病 的 病 人 或 家

庭，除了政府的制度性安排外，还需要社

会援助的强大力量。礼来制药是抗肿瘤

领域的领导者，也是一家富有社会责任

感的企业。我们双方共同探索创新的多

方支付模式，由礼来制药捐助其化疗一

线用药力比泰，基金会负责援助项目的

具体运营，共同帮助因病致困的患者，与

他们共渡难关。

“不幸罹患肺癌的患者在精神和经

济上都承受着巨大的负担和压力，而对

于原本经济困难的家庭来说更是雪上加

霜。”礼来中国副总裁、医学部王莉博士

表示：作为抗肿瘤领域的领导者，除了致

力于研发一系列难治性肿瘤的创新治疗

药物外，我们还希望携手各方力量，特别

是像初级卫生保健基金会这样的公益组

织，帮助更多有需要的人群获得更好的

治疗机会。

据胡宁宁介绍，该援助项目将为符

合条件的两类人群提供援助。其中，低

保患者的援助条件为：确诊为非鳞状非

小细胞肺癌的患者，经指定医疗机构评

估确认符合力比泰的适应症，有低保证

明，并领取低保金至少一年。低收入患

者的援助条件为：确诊为非鳞状非小细

胞肺癌的患者，经指定医疗机构评估确

认符合力比泰的适应症，经过 4 周期或

以上（含 4 周期）力比泰治疗后无疾病进

展，但无法继续承担药品费用。以上两

类患者经基金会审核通过，为其援助力

比泰治疗，直至病情进展或不再符合医

学用药条件。

据悉，援助项目首批覆盖北京、上海、

广州、南京、苏州、杭州、西安、长沙、武汉、

福州、济南、沈阳、长春、成都、昆明、天津

16 个城市的各大医院，并计划于明年增加

更多覆盖点。

礼来捐赠3.6亿力比泰
助力中国患者对抗肺癌


